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Este segundo semestre del 2011 comenzamos con los trabajos de digitalización y 

catalogación de los documentos encontrados en viejos archivadores en la bodega 

subterránea de la Casa de la Escuela. 

Decidimos iniciar estas faenas con todo el material concerniente al proyecto Avenida del 

Mar. La elección de este tema o proyecto se debe a que los otros materiales 

concernientes a este proyecto, llámense planimetrías, dibujos y los escritos del 

fundamento, son altamente demandados por estudiantes e investigadores en las 

consultas a nuestro Archivo. Además quisimos hacer pruebas diversas; conservación y 

reparación de los documentos (muchos de los cuales son frágiles cartas en lo que se 

llamaba papel “copia”; metodologías de digitalización en los estándares internacionales; 

catalogación e indexación de archivos, ordenamiento de tópicos y temas; etc. Todo con 

el objetivo de cuidar el material y a su vez disponibilizar los contenidos, posibilitando 

búsquedas y establecer relaciones entre los distintos materiales que comprende el gran 

proyecto Avenida del Mar.

En estos documentos, los primeros en estar ya disponibles, está una buena parte de lo 

que hemos denominado “Correspondencia”; es decir y en general, todas las cartas 

enviadas y recibidas a propósito del debate surgido entre los proyectos “Avenida del 

Mar” y “Vía Elevada”. esta primera parte consta de 166 documentos dispuestos en tres 

volúmenes. Los archivos están en orden cronológico y todos corresponden al año 1969.

Todos los archivos originales, que pertenecen a un mismo archivador, se conservan 

ahora ya catalogados y ordenados en nuevos archivadores en el depósito climatizado 

del Archivo.

Una selección de los documentos están disponibles como imágenes en el flickr del 

Archivo. 

En la wiki Casiopea, existe como objeto semántico la “Correspondencia Avenida del Mar 

- Vía Elevada”.

Todos los documentos fueron digitalizados en formato tiff, en sus tamaños originales 

(tamaño carta la mayoría) a 300 dpi (2500 x 3500 dpi aprox.) Los documentos PDF 

fueron realizados en tamaños adecuados al e-mail y con OCR (reconocimiento óptico de 

texto), aunque la tipografía del mecanografiado es difícil de reconocer por estas 

aplicaciones. Los mismos documentos PDF se encuentran disponibles en mayores 

tamaños y mejores resoluciones.

Trabajan en este proyecto Camila Vargas, Sofía Savoy, Adolfo Espinoza y Jaime Reyes.
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Villa Alemana , 26 de Agosto de 1969 .-

eñor
Lir ector de la de Arquitectura
de la Uinversidad Oatól i ca
Valparaiso . -

istinguido señor :

que la Escuela de Arquitec t ura de la Univer -
sidad Cat6lica de Valpar&isO, debe insistir ante S .E . el iresident e
de la Repúbl ica para que se nombre una comisi6n alto nive l técnico
internacional para que en forma impar ci al dict ami ne a conciencia cual
de los dos proyectos presentados ea el más adecuado para una zona turí
tica como Viña de l Mar , si la Vía Elevada o l a Avenida del Mar, por
ser ello l o más justo y razonable o-

Si e l Ministerio de Obras cr ee que el pro-
yecto de la Vía Elevada es el mej or , porqué no acepta que ambos pro-
yectos sean sometidos a un estudio y veredicto de una comisi 6n t écnica
internaci ona.l.o-

No bas ta que a la Escuela de Arquitectura se le dé
las gracias por su cont r i buci6n, sino lo. que se haga al respect o o -

Yo por mi parte e incllno por la cons trucci 6n de
la venida del Mar porque l o considero más adecuada para nuest r a
zona, ya que se cometeria un crimen si se construyera un puente por
l a ori l l a del mar , que deter i or ar í a playas y que es lo
más y atrayente que tiene'nuestra prQvinciao-

lo que se dice , de que los fondo s des t i nados
para dicha obr a podr ían s er ocupados por e l Gobierno en otros obje t i-
vos, lo como un medio de presionar a l a opini6n pública por
partes interesadas en hacer teatro , ya que tales f ondos ependen del
Banco Interamericano de Desarrollo para un fin exclusivo o -

Sin ot r o motivo , saluda afectuosamente a l señor
Director de l a Es cuela de Arquitectura de la demás miembros
que intervienen en el proye ct o, de la Avenida llÍene s f eli-
cito por iniciativa y esfuerzo . -

V:!ct
V.Alemana - Díaz 552

Carta exclusiva solo para la Escuela de ArqUitectura

zona, ya que se un crlmen Sl se un por
la or i l l a del mar , que deter i or ar í a playas que es lo



U N I Y E R S IDA DCA T O L I C A DE YALPARAISO, CASI LLA 170-Y - FONO 6044S - V A L PAR A I S O, e a I L E

ESCUELA DE
ARQUITECTURA

10 de Sept i embr e 1969.

S .fior
Víctor Roa Bull

Alem na .

Es t i mado Señor :

r ecibido su atenta carta de adhesi6n en relac16n
al problema de la "Vis El evada " y la "Avenida del Mar " .
Nosot r os , como Ud. y como muchos ciudadanos de la pro-
vincia, nos tembi ' n l a s aut or i dades
se han negado a enfrentar ambos proyec-
tos.
Si nembargo parece que l as au t or idades no pueden responder
esta interrogante en f orma y oficial.
Han preferido dar por la pren a la apariencia de una aber-
tura que no logra convencer a la opini6n Tres ve-

de
Han preferido dar por la prens a la apariencia de una aber-
tura que no logra convencer a la opini6n Tres ve-
ces ha sido burlada la Universidad en su de
llegar a una comparaci6n objetiVa e i mparcial.

Coincidimos con Ud. en que no basta que se le den las
graci as a la Escuel a de A»qui tectura por su contribuci6n.
Si la labor de l a H's cuel a es d.esechada s i n previamente

con crit erio no ha habido t al contribu-
e16n. .
Por eso l os profes ores y es t udi ant es universitarios han
salido a la calle a pedir que "l a uni versidad debe ser
oída" •

/
¿,
I I

1

La Uni ver s idad ha luchado para hacer un aporte efectivo
a la ciudad; al mismo tiempo, ha reclamado gue las gr an-
es obras no r esul t en de una i mposici6n, s i no que por el
contrario, sean el resultado de una justa ponder ae i 6n de
l as i deas que 1 comuni d ug1ere, en su justo derecho
de partici paci6n.

Agradeci endo sus apreciaciones en r elaci6n a l abor cum-
plida por esta ,scuel a , Se despide atentamente .

José Vi al
Direc tor.
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Viña 1

81a1a1¡ro:
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cloDa4. 00 preaeataolóa que le hielb 8 lle u a

.1 . 1a el Prea14eat. 4. la ep6.bl1oa.

40 'teDOr d. eBtra cp"ta, _1 otreo1a1ento 8
1lace "7 la publU14a4 que le h . 4a4a . ha s140 aome.i
a l a o .' 14_ i.6a del O jo ' r. r 8 '7 Al . . '
... sr la.

d 1 dia L • 25 1 0 -

d 1 dia L 8. 25 ele1 00-

1
1ñteo -

U"I!D a su labO%'.

I

2 e

J

t:ro Ült_¡. \ 7
asta uaió. ., •

'."

t en e • Ud•• \.
\.•
\
'-"



UNIVERSIDAD CATOLlCA DE VALPARAISO - CASILLA 170-V - FONO 60443 - VALPARAISO -CHILE

ESCUELA DE
AROUITECTURA

Señor
Ministro de Obras Públicas y Transporte
Don Sergio Ossa Pretot
SANTIAGO
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on n s Do' oso Larrafn
r:; nti go.

r-'
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n vi t
aci6n de 1

·n ci6n
tros h tiJ do .

u t bi o11c1t r
n pr6:daa
rtj.clpaci 6n

int r¡ y
r uni6n•

n su reun16n el día Lun
aeor do:
'eor --- 1_

1

. e:tt':nt n1ie a Ud• •
Jo é Vi 1
Di r et r .

•
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ESCUELA DE
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LA ESCUELA DE AR UITlOC'TUlU. DE LA. UN IDAD e roLICA DE
vALP.ARA.ISOt ATENDI ENDO LA OIBOUNSTANO CI UE S ES
TA. DANDO LA OBABLE DEOISIO D INITIV t morON .AL
PRO DE LA "TIA ELEY'ADA. ti '7 LA. tt IDA DEL MAR. DE
P DE . E. EL PRESIDENTE DE LA EPUBLIOA, ELEVA A LA
CON8IDERACION DEL S oa I NTENDENTE DE LA OVINOIA DE VAl!

I SO LA IGUIENTE PP1lI OI Olf I

)

o)

Con ld ran o que S . E. el Pre.id_te d. 1 Repdbl l oa per-
un er' llU1' probablemente durante 19uaoa dia. .a au••-
tra ciUdad 7 que ••t' en sua .ano. una d,01.16. n
relao16n 1 problema d 1 vi. El evad '7 la Avenid d 1

• proy toa que ee han el borado p ra luol&:a a
UD 1aport te proble ciud 4 • a11zaci6n
t10 UD !apulso deoi.ivo par el d 110 e l a clu-
dad y u rq16a. - l a E euel 4e Al'quit tu» t1lla de
la mayor oo:aven! neta ao trar una op1n16n e al J.-
t. del E tado .

Con iderando que el eñor Int d t. de Valparaf.ao ha -anollado labor de bi P'6ut. o UIl'J'1.... t. re oao-
0148 , en UIUlto a '1 d b. pr1Jlolp lmente el haber OO!
· . guidO l o rondo. que per,ait1»la l . de ••ti ••obras , la scuel a de Arquit••tura 8.t1ma d. la aa)'or oon-véni.ola l a OOllOurl' 1 4.1 .eñor Inte:ncte:a • en uuto
a abrir y proTOcar l a8 on41 10ne tavo abl.. para que
1. cUver • oplD1on 8 div.r nte. t san o bld. 'T puect
to mular ! uaa p tlo16. uniaiae al J • el 1 Eat 40.

Con ld raD40 que 1 Pro7 tio p pu ato p r el t.rto
de Obr Pd 11 .,. l. "ví. va4 " - no be lo .do -
unlr e.t u.an1mi el 4. p 1a101'.l 8 7 qu , por el ont -
r10 , ha • r.oldo tUD4 utorls -
da in tltu 10n•• '7 P 00.a114&4. looal•• , 1 l ••
1nt raaolonal. 4. 1Dd.:L.ou1Jlble 140A:I. el en la aataria.
Con id rando ti 1ilb1én qu .t.. aa AO n o:alln-
do la ad.cuau b1 para lUla deo1816a a al••l too,
que on pondere 1 8 ventaja. 4. uao 7 otro ,
pro,.e 110 , lo cual ha provocado 1 p 11. 16n de l •• o-
b 8 . 7
0148 , en VUllLa

.guidO l o • t •
obras la
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ESCUELA DE 2
AROUITECTURA

to o de lo interee. pol!tl oa partld! tas, !Dad ua-
do al probl •

4) Oon iderando t ..blén qu* numero••• l.natl1Nolo:o.•• l' al.-
ta per sonali dad. , COIlO ao. 1 el u tro Pleno '3 el e-
do a4ém1oo de 1 Un!ver i el Oat6110 de Valpar 1 C!'

1 s 001 ¡ios t 10 lea lo ale. 7 Da l onale., los D -
partam nto t DiGO de b 101 11d el • la ¿s ola-01611 de Arquit toe de 1. Oorau, nUllero.os rot••lonal••
a s ant i ago l' Val araí•• t la UJÜ&n Naclonal de Eatu41a. -
t • . de Arqu1t .'ura, la d AutomoV111at;" de
Valpara!ao, lié 4. 25.000 personas., - en su opo1'1NJ:l1 el-
el ouerdo el la Sal., aé DO revo do por 'ata. d la

o1p lda de Vl- del ,han oliolt do qu e t
el 01816n BtO.. a partir de UD iDrorae kaioo obJetl"fO
• 1mparo.lal, de alto nivel.

e) Oonstd raDdo, 11Qal.e.te. que loa tres Reot or e. 4. l ••
U:o.1ver 14ades local. han manir.at do p4bll0 nt. la ur-gente neo ldad de que la Unlvera1 do oíd... ni-
vel y n a ond1 10ne., la E cuela d. Arquit otur.
1 al seña» InteD4_t. de Valparateo la s1gulent. petA
016. -

1 eñor Int 4..1;e, re. aldado por la UD.niaida d.
lo aDhelos r tonale., 011011;e .E. el Pr ld t. 4e
1 Rep6.bl l a que 108 loDd a••tinado la 00 buoo16n
ael tramo V lpar L. -Vlña. d 1 JIU' 4 1 o o Intemaolo-
Da1 eadoA-Valparaí o, •• hagan eteot1YO. para e.t. bra
7 no sean de.tinados ot... provinot•••

el .eñor Inte. t.,;re paldado por 1 UDaD1.tdad d.
1 op1n16n t'oni • r lonal l' cl0 1, 01101te a S.E.
el oaRea1 nto d. una ooal816 4e Jl1v 1 aaclonal t oon
1. par1l101pao16n del K1n1aterlo d. Ob PG.bll • ,el _
üster:t.o de la VivieAda 7 Ur 1_0. 8 Dep _,o.
T'oDi o. d. 1 ¡s. llW1101pall4ad•• de Valparai.o 7 V1Aa.
d 1 t Odepl • '7 la Un!ver 14a4 e t6110a d V p f-

.. ........ .&,t1tQJ -:c.1IJo"q. ... 0."" ArqulI
1 al seña» Int _te de Valp rateo la .1gut t. petA
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ESCUELA DE
AROUITECTURA

dando ! al J te del E8t do 108 elemento d
rio r UDa d 1.16a.

3°
ue el señor Int 'e. re pald.do por 1 opin1 UJlá-
ñime r lonal. o11c1te a a .E. que t a omis16n r-

a un pl a zo no ayor a 30 4!a. y que. durante
1 p.o, se oontln6 1 s trabajos en •• aquel las p r-
t1da que no lntert1er n con ningUno de los d08 proyeo-
tos .

QUI 5!

DlREOTO

y um¡,AN:ISJlO

J X. B .11.
PRESIDENTE DEL OENTRO
DE AL iO

• 4&0.'. 12 e 1969

J X. B 11.
PRESIDENTE DEL CENTRO
DE AL . iO
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Dirección
Nacional de
Turismo
Argentina

Suipacha 1111 Buenos Aires

Buenos Aires. agosto

Señor Alberto Arce Eberchard
Universidad Católica de Valparafso
Valparafso
Repdhlica de Chile

De mi mayor consideración:

de 1969. -

(

\

\; .

He tenido ocasión de enterarme de la cuestión
suscitada alrededor de la construcción de la autoruta costera hacia Viña -
del Mar.

De los recortes periodfsticos y de la informa-
ción personal que he podido obtener, surge con claridad que la posición
asumida por la Escuela de Arquitectura de Valpar-arso puede tomarse como
ejemplo de colaboración universitaria frente a un problema concreto.

Como arquitecto y como funcionario no puedo -
menos que felicitar a la Escuela de Arquitectura por la solución que ha
elaborado, la que con tanto acier-to- se denomina la "Ruta del Mar". Una so
lución tal permitirá conservar valores de indudable interés social, por
plo salvar las playas que permiten un esparcimiento necesario para Valpa-
r-ai'so y para Santiago. Además. y no es 10 menos importante, la belleza urba
na de Valparafso no estará amenazada por obras que en nombre del
so o de una necesidad unilateral destruyen la fisonomfa propia de lugares -
tan hermpsos comq vue str-a ciudad. No quiero terminar s in observar que un
paisaje urbano atractivo. como el que se trata de salvar es además. un po-
sitivo factor económico. como ya se ha demostrado en otras partes del
mundo. donde el turismo. "industria sin chimeneas" como dice una divulga
dfsima definición ha permitido mejoras económicas nacionales y regionales.

Espero que el resultado final sea un ejemplo
positivo que nos de la vecina nación hermana de Chile a todos sus vecinos
americanos .

Lleguen a Ud. mis mejores saludos .-

Dirección Telegráfica DINATUR



RErUBLlCA DE
GOBI-RNO lNTE lOR

lNT- -DEl'¡CIA DE VIJ..,I AR 1.:0

EVV/ l a i

18 de gosto de 1969

Seño r Director:

Me refiero a l memorandum f ech ado e l 12
c e este mes , que Ud .entreg6 en mi d e s acho , en e l que
me f ormul ? tres peticiones con respec to 1 2
construcci6n de nueva v ía Valparaíso- Viña del 1 ar ,
(}ue servirá tambi ¿D cono t r amo del c amino i n t e r n ccion c1
de V?1:1ar"' íso a T-.encoza .

respues ta a es as tres peticiones , me es

a ) a que solicitase a S . E . e l
Presi ente de l a . e úbl i c a e los fondos destinados a:L

est3 v ía no n ap l i c a os a obr(s en otr s
prcvinci ?s , que con v erdadera lo h e h echo
a s í desde e l qu e se cre6 este riesgo de l tras la-
do de l a i nv er s i6n, por que creo que el la tiene , a l ser
hecha en nuestra provincia , una impor tancia que t ras-
c "ende el Qero pr ov i n c ial y de modo bene-
fici a a l p a í s entero .

b ) con respecto a que l e pic iese l o des ig-
nac i ón de un , c omisi6n revis e el p royecto de l a Di-
r e c c L n e Obr a s Púb licas y l o c orip o r e con l o s que la
Es c ue la e r quitectur a h "'" e xhibido , t al petici6n res-
sultab y a ex t e rnpor ( ne a pue s l e fu d i r e c tamen
te .or Uds . , a e .c . en el memor andum que l e prespnt ron
a comi enzo de 0 s t e mes e n San t i ago , de suerte que y a er0
ca oci por él;

c ) fin -Inente , su t rcer a p e tici6n era pro
poner un p lazo p ar e s a ev cr t.u a I C (I¡ i si6n , d e suerte [ue
e s t o subor in do 2 lo nterior .

particul r , lo sa l udu a t e n tamen t e ,r -
-?1 ' VICE¡ T -= V"
enden t e de

Al Sr .Josf , VLÜ
Di r e c t or de Pc c ue l de l r qu i tectura
Universida C"'t lica de

e e l qu e se cre6 este riesgo del tras la-
'· 0 d e l a inversi6n , porque creo que el la tiene , 3.1 ser
hecha en nuestra provincia , una que t r as -



o D CANTO GOMEZ, Sub-Direc-
tor de Arquitectur del Ministerio de Obras Públicas
y Transportes saluda muy atentamente al Sr. José
Vial A . Dir tor de la Escuela de Arquitectura de
Valpa r a ji o y lamenta comunicarle que por encontrar-
se el la 1 • de Agosto en Antofagasta , le fué totalmen-
te i posible asistir a la genti 1 iniv itación que le
hiciera llegar con motivo de la exposición del pro-
yecto "Av. del Mar".

Del Canto, queda como siempre a sus gratas
ordenes. -

SANTIAGO, 4 de Julio de 1969. -



,

Vi ña del Mar , A osto 13 e 1969

e üor
D. ergara l.
Ad ·nist ador
tchevers 229 ,

PR '"'ENTE

Admi ni s t r ador :

Le c heque N° 1567637, Bco. de Chile-Viña
J 1 Me , por 221,13. a consumo
de el c tri c idad e l os loc a l es 9 y 10 de Gnl r1a
R I l o , con mot i vo de la 10cpos i c ión de la "Ave-
nid del Mar " realizada or esta Escuel a dur ant e
1 mes de Julio.

El cheque 10 he extendido a su nombre y no a CO-
Dosible-enviarlo antes del

El cheque lo ne extendido a su nombr y no a 00-
ya que no fue Dosible-enviarlo antes del

10 :'le }gos t o .

A rañ ec iéndol e muy s i nc er ament e las facilidades
y confianza dispensada para con nuestra Escuela,
l o saluda · tent ament e ,

f CI¿Lt-t/ J;
FabioOruz P.
Prof esor Encargado

Inel. cheque
Lnp ,
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U N I V E R S IDA DCA T O L I C A DE VALPARAISO, CASI LLA 170·Y - FONO 60443 _ Y A L PAR A I S O, C H I LE

ESCUELA DE
ARQUITECTURA

Viña del llar t Ago 'to 8 de 19&9
SeñOr
D. Juan Gui l l ermo Brunett B.
President de 1 . aooiación de
Automovi l i s t as d Valpar Iso,
l ut omóvil Cl ub de Chile"
Vi-L. _R. ISO

Saño
"Sn la 1 rgB lucha, qu so tenemos de de hace y más
de meses , par que la pal bre
da y exclusivamente t'cnica de la Universidad ea s
cuehoda , constituye un import nte apoyo para nosotros
1 eo'ncidencia plena Y' unánime que nos m nif1es't
1 oc1 ci6n, en cuanto a la conveniencia de oue am
bos "Vía Elevada ti' Y' " venida d.el r" seañ
o tidos al estudio de une com1i6n ind....pendi nte.
a rquitQctos y Urbanis'tas .

De 0 , s eIior Pres1.c.ente, nltestar por su, interme-
dio la A oclae16n de Auto ovilistaD de Valp r
el agradeci mi ent o de la de Arqui t ect ur por
s t" opontáneo pronunc1a1l11ento ante un pr obl em d
gr n tr scendencia para l. lud d .

Sal ud a: atenta ente a Ud . t

tractor

JVl : in •



- copia -

ti Valp r leo. 6 de Agosto de 1969
;,}eñor
Jos Vial A.
Director d l.a Facult d d.13 .' rquitectura
Univerc;idad e t611ea de Val-Jaral o
Ca. lIle 170-1',
V. J.; -J¡ RAlvO

.wy s Or nuestro:
No es lInq gr to in.tormarl que ante las publicaoio-
nes hecha por 1 Auto vil Club de Chile de la car-
t dirl id 1 s ñor Sergio Ossa Pretot, . stro de
Obras 7 Transportes exponiendo su punto de
viota sobre la Vía 1;' d entre falpara! y V;1-
del r. el Directorio de ta en u 8

n 1 d 4 de y la unanimid d de
su miembros, acord6 dirigirle 13 presente para ax-
pre le q,lJ. cencueeda plen ente con 1 pensamia.nto
sus - d1;¡gl;¡;-í;. par;- si::
pres le q,lJ_ concueeda plen ente con e1 pensamia.nto
de 15 ....scuela que Ud. t dignamente diri et en el
sentido de que por tra't e de una obra de tant. 1m-
por'taneia para has ciu d s, es de absoluta necea!
d que 108 I1royeoto 8 solletidos al estudio 4-
una comisión independiente -compues t a por Ingenieros ,
Arquiteoto y Urbani

Con de nuest aáa atent consideraei6n
y aprecio, saludan tte. a Ud.

eocr DE AU"'O· OVI E VAL 'A AlBO

I'Fdo,,) Juan Guill rmo Brunaii1i Barrei.ro



Viña d. e l Mar , 3 de Agos t o de 1969.

A l a
Es cue la d e Arc hitec t ura DCV

V a

Agr ade c iémdo les s u l u cha contra e l "muro" d e l a Via Elevada
p r i va del pa or ama de l a r , e p err ita ll amar s u a te ció.

a ata que c o .tra u a s ingular bel l eza de Viña

Al lado ael balnear i o "CasLo", f i de 1 Nort e ,
COA su bella única v ista l i bre a l mar

po r ca st r uir un restaurante ( o así )
d e s t r u y end o así l a i presion de la av e i da 1 Nor t e
c on su h i l era de palme r a s en s u pun to fina l cul i ante
( y - ca. l a de l as palmera s a l lá ).

A¡f e • t a e t e

• t a e .. t e

Car e t 66 .318 de Valpar a i s o

Acabo de ver y e l a r t í cul o e .R e l diari o , qu e adjun t o .

lla n t o p e or o
Di s c o teca - boite :

Ruido , aul la , úsi ca de dí a y och e c on tod a fue r za .
Ca de l- ----
en e l barri o del 9asttllo del Pre s iden t e d e l a Avda .
y de l a Avda . iv1arÍlI8 . '

¿ Es t o se l lama a t rac c i ó. turí s t i ca ?
Es co t ra Viña s a lame te p or ra zones de l ucro.



lNFORMACIONES DE vt&A DEL MAR
-- -_•..

Núcleo turístico
surge en Uno Norte

Instalación de la Feria de
Artesanía Popular, en base
a estructuras incluidas en el
proyecto aprobado por la.
Municipalidad.
8e aumentará. la. zona de

estacionamiento de vehícu-
los en el lugar. en cuyo sen-
tido se está en conversacio-
nes con la Dirección de Pa.-
vimentación.
Los niños tendrán en este

lugar una. zona de
nlmiento que en el presente
no existe. ya. que se les' ha- .
·billta rá juegos infantiles a
diferentesnIVeles, entre los
cuales destacan los toboga-
nes . Los paseos también es-
tarán dl3tribuidos a dlferen- ·
tes niveles.

a-
NOVEDADEIla

i-
a

.:"f¿ TREVIRA
POLICRON..,.¡. LANAS

1-
GAMUZA-* POR METROSá o RETAZOS-a· , adauiéralas ¡a 1

Se inició la construcción
del núcleo turístico de la Av.
Uno Norte frente al Casino
Municipal, que fuera presen-
tado a. la Municipalidad co-
mo un motivo de embelleci-
miento del lugar y como una
manera de dar un mejor
aprovechamiento al terreno.
1 . )bra en construcción

que. á emplazada en la ,,"v.
Uno Norte casi esquina. da
Av l'erú, permitiendo la
instalaci6n de un salón de
té, un" discQt.eca-boite.. pa-
seos <lo variados niveles. for-
mación de áreas verdes y
prados, habilitación de te-
rrazas y otras novedades que
variarán totalmente la ñso-
nomia de este paseo de ve-
rano.
El proyecto ea actual eje-

cución fue ideado por el ar-
quitecto Juan Alberto Ji'er-
nández; según cálculos esta
obra deberá estar terminada
a fines de noviembre. co-
menzando a funcionar en
forma inmediata.
La. empresa que ha. aco-

metido esta obra está repre-
sentada por el industrial
Carlos Priscan, a quien se
debe una serie de otras ini-
ciativas de enorme provee-

cíen turística en actual ser-
vicio en la zona. tales como
el Argonauta, el servicio de
buses Pullman para viajes a
iMendoza y Portillo. estable-
cimientos comerciales, etc.
Para. conformar una uni-

dad turística en dicho sector;
el señor Carlos Priscan ha
iniciado las gestiones corres-
pondientes ante la Gobema- .
ción Marítima para obtener
la autoriZación de explota-
ción de la Playa Casino, la
cual en la actualidad es
usada por diferentes partí-
culares.
La construcción que se es-

tá haciendo en la Av. Uno
Norte respetará las palme-
ras, las cuales quedarán in-
cluidas en la visión general
del lugar. Aparte de la obr
utiliZable misma en los ser
vicios antes indicados,
áonceSíó establece la hab
tación de una zona par

Nuevos títulos de
dominio entrega hoy
SOCo Nueva Aurora
Cuarenta y cinco nuevos t

. tulos de dominio entregar
en la mafiana de hoy la So

-;========;:::::===;11l.



HORACIO J. PANDO ARQUITECTO

Dli8:J.Of; A' Y ,p , t'. J
- o Ro..J0'Jto

T j .[4 10 cJ.' e n s henos "';;9 ', n cJ. 1:10 I , • ., , 4.Ó 1 lJi.. ·
A.I."'lb s s o l.nr"t un rr /'l-,i.,::t imrJ(Tb'" PI·,e. D()_ _[.0 no

J:'ücon1cí , C![) <l-' l'. ¡ji ,Jj1)0, cUfu"1(10 "l18 o ,. P Y""'¡[l.' a l.. R' ( La y>u6:c-t,
e . ;', J('i( (" TI '. . c' enf ""m' :'ll.i reacct ón. e-" n'o "'A 1:r e
c' ""01=1) ,.. co ,,' " "') 1 I 11 r .. lJ .....1-

.1..1. _ v v lt...., _,:. '#"".1. -l.o .. ..' ...... _"" t
'0 "lO 'o 'l"le n p con J. nr. - :- ,n":lar'a la.J. _
,C", )1'8 me s t :l s r"'I."; k C0:10 . i :'.1.8Y'" s un mar-ct ano J. P. ."': e- frente

a m...:t e [o ' .. y>] nos u T +rrü-r ' 8 fl'-1. P Vf'7. ':11 tl v· i',a?
Des Üq.., stoA un s t onalo ...rrob.l sma 1) .rqu' .ect,o , cor:.o reo
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a.,-ta .TI'" nt. <T fÜ :::: r , 'i'", t.ramo t 1, T'8, "'li , 'n.b ,
do Al ',"'lor8"""Euto 'e po'l.érr' .c f{ 11c',,'1'\ ':' s: ".rl">cen ?"r enecer a
o ra Á,oca .

.:'" .c ./
,
o S ..G"1a,r
ez" ..'01' no pos er eso y rio !i
C0l1SA[,11Lrl.o .SR el" r¡u

s

. ;:>ret1mtas Le que ns o [le esos dos :::ro:T8c-';OS contracli torios ,
de fotos , f.lrt{clllos , cl"jclaraciones " (,.11e me mostraste . A reviar
d.ic ' ;:¡ eo 18 lo t écnico y e d.r:" cos . creo Lnc'Iuso, es a1ios8. .
Te diré le ver- a J no pólo poruqe rae La ""(is e " T 0::'8 uir 'IDa vie' a
at.encí ón , si o no e 'o cal. l.a rme, Te aseu -1"-:> Sou , solo esto eg
cer la :::ereza terri e '1'1.El me ro u P. el eccr- í ir' 8 carta.

['1 encuent.ro

el
co

T,o 0.1"0 q
"ose con sus " a ras los
que e ian encont ra '.e t no
ra cam Lar el mundo ' _ e
za ... r.ra so'Incí.onar- 1. , 1;1'0
rY'"
J

cemento')
CO"-'O si
" eza d
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-1" 1. r("l)U acas IJilra '\ter" '9s... p.ct t,.".Üo ... l é.n' :'o ' e l a na . T'o. -

nAr "! " . t '" 1 f'\ " 1• U el. -8 1111 JS l.]" eCl1J.c 'lCl 11' :;"8 poco r



HORACIO J. PANDO ARQUITECTO

de cí.r a V ) . v r n os ch.i enos i eron hacerlo' Y"J"O él.:ort lj1R ' a.: en e i ce
.Legar' a t ie una }Jirmil c'e :'A1r , r rl. de apoyo ;

1 ami ""0 ' _ s í.empre hasba ( en r o (e o ros proxímoa qu nce

-
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Hé tenido del desencuentro de opiniones
en al#

> e B . rfíñodo de abordar un problema fundamental para Valpa-
elraísci, o sea,y\1e la via li.bre deXtránsi to Largo de la

entre ,
costa, girando la polE!mica ñxtma: i' la construcción de

una via elevada contínua, sobre la playa y los lugares de

recreación, el escalonamiento en tres niveles
trasladaea) ,

cal (sobre la via ferrea, via-libre y

- via 10-
oW

via\tlito-

Es que se haya llegado a un impase, por-

que si, teoricamente, el partido de la via eleeada

es una solución franca y, por lo tanto, una bella solución,
, 5;plC eJ:t'k Afl $ tel e' ''fM-

en este caso{que examinamos, dadas la condiciones locales,

e lla parece comprometer el :aSlai:am:i:BllI:tCl:J(J:.'J asoleamiento y,

portanto, el mejor aprovechamiento de la playa.

Aún quando se estE! en la fase

del início de lB la e.j ecución, yo espero que l a s partes dí.s

cordantes vuelvan todavia a encontrarsell para XREB1UB:tlb!xaX

la reconsideración del problema, •• aban-

donada cualquier idea preconcebida y con plena conciencia

de las de la opción.

Estoy seguro que prevalecerá lo que sea mejor para

Valparaiso. Pero) sea lo que ffuere, esta demomstración

colectiva, exenta de cualquier conotación ideológica o po-

lítica, es una prueba más de la vitalidad» y la madurez
que vale

intelectual de los chilenos, sal:.... para todos nosotros,

sus vecinos, como ejempiar lección.

L\Ício Costa

Rio, 2/VIII/69
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l 1

Pa r a quien no conoce tQpografia de la región es

realmente difícil sobre el problema de la Avenida

del Mar en Chile.

En princípio, cuando las condiciones locales lo per-

miten, somos contrarios a la construcción de carreteras de

entre las viviendas y el mar y en este sen-

tido manifestandome frente a los problemas que sur-

gen en nuestro país.

es
En Rto de J aneiro, por exemplo J lea: todavia actual

y correcta la solución propuesta por Le Corbusier hace

de 30 afios: recoger el tránsito junto a za.Mm los

cerros, preservando la •• indispensable unión entre 1&5

casas y playas, solución esta que encuentra en las

del da Glória"su confirmación irrecusable J frenter . n • _

( a \ las presentes dificultades de llegarH a la playa, (a) 1",

accidentes diarica las pasarelas que se multiplican y

solo comprometen la urbarrí.zao ión.

En el caso de la Avenida del Mar, en Chile, las
distintas:

condiciones sonuub:axxUlD ya exiate una:fK

via ferrea j unto a la costa y las propias diferencias

de nivel constituyen para la unión entre las viviendas

y el mar un serio embarazo. Todo esto y la propia topo-
trasladar

grafia de la región impiden, probablemente, xxamdl!XXx

el tránsito hacia el interior y dejar junto al mar sola-

mente la circulación de paseo.



2

Entre las ideas propuestas, la soluci6n sugerida

por la Escuela de Arquitetura de la Universidad de Val-

me parece la mejor, la y sencilla,

adaptandose harmoniosamente al lugar.

:2.. la
Me .. con mis colegas de ka Escuela de

Arquitetura de Chile por la posición que toman en la

defensa del urbanismo en su país.

Osear Niemeyer

Rio 1.5.69
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Arqts. Clorindo Testa

Francisco Bullrich '
Alicia Cazzaniga de Bullrich Cerrito 1371 Buenos Aires República Argentina

Arq .
Alberto Cruz Covarrubias
S .D. :

Julio 28 de 1969

Estimado Arq. Cruz J
Hemos quedado fuertemente impresionadoapor la prGsentación,que

Ud . nos hiciera días pasadoa,del proyecto elaborado por la Escuela de Arquitectura
que usted dirige, para una conexión vial múltiple en el litoral de

Resolver ·los confliotos y contradicciones que plantea la intro-
.iUCCiÓIl del automóvil en nuestras urbes es uno de los puntos más importantes que
se encuentran al orden del día en nuestras discusiones.

No es posible que estos problemas se sigan resolviendo con el
excl usi vo técnico de criterios de eficiencia vialtelaborados por las Direc-
ciones de Tránsito Vial.

La urbe el capital quizás más grande de nuestra cul-
+"..... - a t'! n l"l A ; Ñ A 'NIná.nuf6... ... eª1a_nª tu-
t ura . Las consideraoiones urbanísticas debieran primar en todo estudio de esta natu-
raleza, so pena de destruir cuanto las sucesivas generaciones que nos precedieron
nos _legaran.

De los planteos estrictamente viales solo ha resultado la creación
. de gr andes desiertos a la postre inservjbles, como io demuestran a nuestro
modo de ver tantos ensayos realizados en los E.E.U.U. Allí las mejores cabezas están
ya de vuelta de la monomanía automovilística, y comprenden que la autopista debe ma-
nejarse con sumo cuidado al penetrar en áreas urbanas.

El proyecto que usted y la Escuela oombaten es un típico ejemplo
de lo que no debe hacerse.

La movilización de la opinión pública que usted lleva a cabo en
torno a esta cuestión es una de las iniciativas más saludables, pues la ciudad es de
todos y todos somos r esponsables de lo que en ella sucede. El autoritarismo urbanís-
t ico ha cesado de prestar ayuda en el mundo de hoy. La participación pública activa
as la actitud que corresponde a la nueva situación. Lo que suceda en Valparaíso in-
teresa a todos lo que en Latinoamérica estamos empeñados en el surgimiento de un nuevo
ur bani smo. Le deseamos de todo corazón el mejor de los en la certeza que su
triunfo ha de ser el de

Un gran abrazo a usted y a todos los que le acompañan.
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Hemos tomado .c onoc i mi e nt o del estudio realizado por

la Escuela de Arquitectura de la Universidad Católi-

ca de Valparaíso, relacionado con el trazado del tra

mo Valparaíso Viña del Mar de la ruta internacional

Valparaíso - Mendoza.

Adherimos a la actitud constructiva de estos colegas

chilenos, por parecernos muy la

ción de ése proyecto y les deseamos el mejor de los

éxitos en esta su lucha por la salvaguarda de los
I

lores urbanos, turísticos y vitales de las ciudades

ción de ése proyecto y les deseamos el mejor de los

éxitos en esta su lucha por la salvaguarda de los va
I

lores urbanos, turísticos y vitales de las ciudades

comprometidas por ese trazado.

Arquitectos:

Alberto Prebisch

César Jannello

Eduardo Bustillo

Rafael Iglesia

Buenos Aires, 28 de julio de 1969,-



(copia)
arquitecto Amancio Williams

Buenos Aires estudio Virrey Loreto 1940 teléfono 76/5810

Sr. Director Técnico del
B.I.D.
Dr.Cecilio Morales
808 l7th.Street. N.W.

D.C.
Buenos Aires, al julio, 1969

Querido Cecilio:

L

el domingo pasado estuvo en Buenos
Aires, especialmente para verme, elli Arqto.chileno Alberto Cruz,
urbanista y profesor de la Universidad Cat6lica de
acompañado de otro profesor de esa casa de estudios.
Quería consultarme sobre la construcci6n del tramo Valparaíso-
Viña del Mar, correspondiente al camino internacional Valpara{so-
Mendoza. Ese tramo se construiráscon el estudio oficial presen-
tado por el Ministerio de Obras Públicas de Chile.
La Universidad Católica ha hecho un estudio serio y razonable,
que, a diferencia de la propuesta oficial, evitará que el tramo
pase por encima de las angostas playas anulándolas.
El Arqto.Cruz continúa su viaje al Brasil en donde piensa reco-
ger la opinión de tres o cuatro personas autorizadas en la ma-
teria.
Como el tramo en cuestión se financia con fondos del B.I.D.,
considero conveniente que ese organismo del cual Ud. es direc-
tor intervenga en el asunto a fin de adoptar la solución correc-
ta. Pienso que la actitud del Arqto.Cruz, que viaja en repre-
sentaci6n de la Universidad Cat61ica de Valparaíso la cual apo-
ya unanimemente esa solución correcta, es sumamente positiva
y marca un buen ejemplo a seguir para evitar errores en la apli-
cación del conocimiento científico a la sociedad.

Con el afecto de siempre le envío mis mejores

P.D. Adjunto copia de un mi opinión sobre este
asunto que entregué al Arqto.Cruz.



Amancio Willi ams
.rqultecta

C--CL--vL- lw- '7

vir rey loreta • 7 6 - 5 81 0 - buen os a í r e s



H·
Quando Gerardo me telefonou. me p edín do um encontro com

o Professor da Faculdade de Profe. Al b e r t o Cruz e

Prof Alberto A!ce, a que a Universidade tinha

assumildo perante o govemo do Chile nas obras da passagem do

elevado pela cidade de Valparaiso. eu po d í.a me sentir

mais honrado em po der dar IIlIbnha modesta op í.n í.áo a respei to

mas realmente hone••a do ponto de vista profissional.

Antes de mais nada. eu me congratulo com a Bs coLa, a PaeuLdade ,

com Os estudantes, e com os professores dessa Escola em leva-

rem adiante uma campanha tipo. E imprescindIvel JI"

hoje. de um mundo com sentido em que a in-

forma9110 nl10 pertence mais ao s gov e rno s , a informa9110 f! de

todos e diTiCida por todos, f! imprescind!vel que haj a a mano.-

festa9110 da Universidade em todos os aspectos da vi da pública

do pa:!s. Este país serE:! dirigido, num futuro muito próximo,
I

por essas que na 'Universidade. Essas

de gente m09B., de gente .qu e p:K f! dirigida por homens com

raro entusiasmo, com rara dedac acño , com voc acee s

-simas ao ésses homea dir igem essa juventude para

azm ocupar os cargos de

Como. nao dar A Universidade. de sarda. essa

responsabilidade? Esta atitude em que o estudante v erE:! , de

imediato, a de usar aquelas teorias que sendo

aplicadas na Escola, aplicadas para o seu em seu bene-

f:!cio, e ele serE:! responsável do amanhñ , e essa responsaibi-

lidade serE:! apenas de nó s , que passamos.

A Universidade tem que ser sObre todos os aspec-

Universidade deve rá participar dos planos da cidade.

apenas nos planos ou n?s planos urbanísticos, nos

planos sociais e em todos os aspectos da vida do

A Universidade f! o cf!rebro vivo de uma nacño , De modo

raro entusiasmo, com rara dedac acño , com voc acee s

-simas ao ésses homea dir igem essa juventude para



urbanismojl acredite que as outras Faculdade endoss...

essa 12' Jaas coisas que maña me impressinaram

em todo o mundo, e, principalmente, nessa atitude dos ea-

tudantes do Chile, é a campanha vigorosa, a mentalidade

que ésse povo tem em se externar, em objetivar nada mais

do que o respeito a si

Eu espero que o Profesao Alberto Cruz e o Professor
Arce possam me mandar as plantas que eu examí.na re í, com

o maior prazer e estarei a disposi-
dessa Universidade para que ela contribua tambpem comigo

em outras ocasiO'es. Mu i t o obrigado.

Aqui quem eatl! é o arquit e to Sérgio Bernardes ,

urbanista e um apaixonado do homem-indiv!duo e do respeito

ao homem-individuo, do respei to ao homem e a suas ext enee ee ,

Assim eu darei o maio r prazer a miLlnha • . . 4"\ .: num futurocom
-.:.-

p rrfxí.mo , as sim que as plantas me cheguem • Muito
/

obrigadp. -

".

p rtfxí.mo, as sim que as plantas me cheguem Muito
/

obrigadp.



Quando Gerardo Me l l o Mour!!o me llamó, pidiendo-me

una entrevista con el Profesor de la Facultad de Ar qu i t et ur a ,

senor Alberto Cruz y com el Profesor Alberto Arce sobre la

posición que la Univers idad tomó junto a las au toridades de

Chile en relación a las obras de la via elevada en la ciudad

)

de Valparaiso.

N o podia sentirme honrado en P?der dar

al respecto mi opinión, modesta pero sincera,

d esde el punto de vista profesional.

Antes de todo, me congratulo con la con la

Facultad, con los estudiantes, con los profesores de esxa

Esculla, por llevar adelante campafta de semejante tipo.

Es imprescindible hoy, frente a un munéo con sentido

en que la información no pertenece a los go-

biernos - la i.mformacic1n es de todos. y dividida por to-

esa respoDsabilidad ? Es necesarioillque el estudian-

acendrado ejemplar dedicación y especial vo
forman

el Magisterio.Esps iXxtgK. esa juventud
los cargos eel mañana.Ocmo negar a la Universidad

cación para
para ocupar
en principio
XJlUiaZmIlB:i.

dos - es imprescindible, repito, que prevalezca la manifes-

tacic1n de la Universidade en todos los aspectos de la vida

pdblica de un país.

Wuestros pats.. dirigidos, en un futuXQ muy

ximo, por essas g eneracdo.ne a que e en 1 a Utliivers idad ,genera

ciones de gente joven, de gente guiada por hombres

de

te vea de el uso de aquellas teorias,
que siendo aplicadas en la Escuela puedan ser aplicadas para
su pais, en su propio beneficio.El el responsable de¡
manana ,responsabilidad que manana a nosotros no nos perte-
necera.

dos - es imprescindible, repito, que prevalezca la manifes-

tacic1n de la Universidade en todos los aspectos de la vida



han impresionado en todo el mundo y
actitud de los estudiantes de Chile
,la mentalidadccon que ese pueblo se
el respeto así mismo.

dos
La Universidad tiene que· ser oída en todos los aspectos.
La Universidad deberd participar de los planes de la ciudad.
No solo en los ' planes xaxarxMsx viales o , sino
en los planes socmales y en todos los an
gulos de la vida del pais.

La Universidad es el cerebro vivo de una nación.
Debo congratularme y expresar mis mas profundo y total apoyo
a la posición XMmK«a
defendida por la Facultad de Arquitectura y Urbanismo.X

Estoy seguro que las otras facuLtades
posici<1n.
De las cosas que mas me
principalmente en
es la campana vmgorosa
expresa y se objetiva en

Es pero que el Alberto Cruz y el profesor Alberto
Arce me manden eixxIUIBjJllBta la totalidad de los pla:nos que
exam inare con gusto y D al dar mi opini<fn a
disposici<fn de esa Universidad para que ella atmbien contribuya
conmigo en otras ocasiones.

Sergio Bernardis

Quien les habla es el Sergio 'Bernardis
urbanista y un apasionado Qeaxaxxxx hombre individuo Y, del
respeto XKBxxx«MmrExXEEXYX«HMX al hombre individuo,del respeto
al hombre y sus extensiones.Asi yo daré con el mayo r placer
en un' futuro proximo en cuanto el conjunto de planos llegue
a mis manos .

Quien les habla es el Sergio 'Bernardis
urbanista y un apasionado Qeaxaxxxx del hombre individuo y del



J . FE R R A R 1 H A R D O Y

A R QU I T E C T O

He sido enterado de la polémica susc itada en t or
n o a la soluci6n final a darse a la obra vial (Tramo Valparaís
Viña del l\lar ) del camino internacional que unirá Chile con Ar-
gentina. Y he conoci do en sus aspectos principales , ambos pro-
yectos en discusi6n .

Creo conveniente subrayar varios puhtos importan
tes del problema en general .

Re sp ect o a la soluci6n en s í , con s i der o que la
propuesta de los organismos oficiales , 'rvía Elevada Ir, . s i bien
cumple su comet i do funcional , lo hace con serias fallas , por s
falta de integraci6n con el ámbí.no urbano , y con el paisaj e ge
gráfico , tan car ac t erí s t i co de Valparaíso . 'i ubi cada la obr a e
un punto de especial i mpor t anci a: el límite entre la c i u da d y
sus playas , puede resultar de graves consecuencias para el fu-
turo de la ciudad .

Considero en. cambi o, que la soLuc í.ón propue sta
por la Escuela de Arquitectura , "Aven ida del Mar ", resuel ve a-
de cuadamente su integrac i6n al paisaje geográfico urbano , pro -
duciendo un perfil donde la degradaci6n de alturas entre los
c er ro s y el mar , se sucede arm6nicamente , y resuelve con feli-
cidad el pr obl ema del tránsito ferroviario que divide la ciuda
de su costa.

Eso en cuanto a las car ac t erí s t ica s de ambos
proyectos . Pero no quiero pasar por alto otro aspecto , distin-
to de las soluciones propuestas . Es el que atañe a los hombre s

01 1 11 8 1:1 ';" ' 8 2 1 8 4 "1!h:IliF . '1 9 6&8 ;' 11 Ji. '

turo de la ciudad .
Considero en. cambio , que la soluci6n propuesta

no r la Escuela de Arquitectura , "Avenida del Har ", resuelve a -



J . FERRARI HARDOY

ARQUITECTO

a esos hombres que se mueven para hacer prevalecer su concep-
to sobre la belleza .

Es admirable que los arquitectos levanten fuer-
temente su voz en de fensa de la c i u da d, y que los estudiantes
hagan mani f e s t a c i on e s a f avor de una soluci6n .

y es maravilloso ver a un pueblo que se apasio-
na y discute las distintas soluciones de un problema de arqui-
tectura y urbanismo , que atañe muy de cerca a sus c i u da des.

Eso significa que siente profillldamente esos
problemas , como una parte de sí mismo .

Ese es un pueblo con vida.

Juli o 29 de 1969.

"1¡¡Sl!f8118 B'I' T8h&iF 1 t iC&9;' 18' 119.... '



ralesa, so pena de destruir cuanto las sucesivas generaciones que nos precedieron

República ArgentinaBuenos AiresCerrito 1371

Julio 28 de 1969

Arq.
Alberto Cruz Covarrubias
S.D.

No 8S posible que estos problemas se sigan resolviendo con el
exclusivo técnico de criterios de eficiencia vialtelaborad08 por las Direc-
ciones de Tránsito Vial.

La urbe constit'Ve el capital quizás más grende de nuestra cul-
tura. Las consideraciones urbanísticas debieran primar en todo estudio de esta natu-
ralesa, so pena de destruir cuanto las sucesivas generaciones que nos precedieron
nos . legaran.

Un gran abrazo a usted y a todos los que le acompañan.

De los planteos estrictamente viales solo ha resultado la creación
de grandes desiertos a la postre como 10 demuestran a nuestro
modo de ver tantos ensayos realizados en los E.E.U.U. Allí las mejores cabezas están
ya de vuelta de la monomanía automovilística, y comprenden que la autopista debe ma-
nejarse con sumo cuidado al penetrar en áreas urbanas.

El proyecto que usted 7 la Escuela combaten es un típico ejemplo
de lo que no debe hacerse.

La movilizaci6n de la opinión pública que usted lleva a cabo en
torno a esta cuestión es una de las iniciativas más saludables, pues la ciudad es de
todos y todo. somos responsables de lo que en ella sucede. El autoritarismo urbanís-
tico ha cesado de prestar en el mundo de hoy. La participación pública activa
es la actitud que corresponde a la nueva si tuación. Lo que suceda en Valparaíso in-
teresa a todos 10 que en Latinoamérica estamos empeñados en el surgimiento de un nuevo
urbanismo. Le deseamos de todo corazón el mejor de los éxitos, en la certeza que su
triunfo ha de ser el de Valpararso.

Estimado Arq. Cruz,
Hemos quedado fuertemente impresionados por la presentación,que

Ud. nos hiciera días pasados, del proyecto elaborado por la Escuela de Arquitectura
que usted dirige, para una conexión vial múltiple en el litoral de Valpara!so.

Resolver los confliotes 7 contradicciones que plantea la intro-
ducci6n del autolDÓvil en nuestras urbes es uno de los puntos más importantes que
se encuentran al orden del día en nuestras discusiones.

Arqts. Clorindo Testa
Francisco Bullrich
Alicia Cazzaniga de Bullrich

t



REPUBLICA DE CHILE
MINISTERIO DE SALUD PUBLICA

*DR. PSG.eof .

DR. PATRICI O SILVA G rn , Sub-
secretario de Salud Públi ca, sa l uda a tentamen-
te al Sr . Dire ctor de la Es cue l a de Arqui tect u
r a de l a Universidad Católica de Valparaí so , -
D. J o s é Vial A. y al mismo t i empo que agrade ce
s u gent i l invita ción al acto destinado a expo-
ner l os antece dentes y proyecto urbanís ti co
"Avenida del Mar " , lamenta comunicarles que ,
por conpr omi sos con ant erio r i dad
inherentes a su car go , no podrá a s fu st i r como
hubiesen sido sus de seos .

Silva , sin otro parti cular , hace
pr oplcla la oportun i dad pa r a quedar sus gr a-
t as ordene s .

STGO. , 31 de Julio ae 1969 .



C l' tAA"4 0" O,,,UTAOOS D
C:fRLOS FERNANDÉZ .

Diputado por CURICO y
saluda Atte . al señor JaSE VIAL A.
Direotor de la Escuela de rqui teo
tura de la Universidad Catolica de
Valparaíso, y se permite
le su atenta invitación, a la cual
siento comunioarle que no podre a-
sistir por oompromisos de última
hora .

GARCES, se despide afectuosameg

te quedando a sus gratas órdenes .-

SANTIAGO, 28 de Julio de 1969.-
,-



.J

JORGE 8ANTIB 4ÑEZ e
DIPUTADO

Av. P Montt 2080
VALPARAISI)

VALPARAISO,Julio 31 de 1969 .

Sr.
JOSE VIAL A.
Director de la Escuela de Arquitectura
Universidad Catolica
Valparaíso

Dist inguido amigo:
Agradezco vuestra invitación

a la exposición sobre "avenida del Mar",pero
compromisos contraídos con me im-
. , . ....... --- - - "-- - 0 - ·

Agradezco vuestra invitación
a la exposici6n sobre "avenida del Mar",pero
compromisos contraídos con anter me im-
pidieron asistir .

Saluda Atte .a Ud.

CEARDI



FERNANDO MARTINEZ SERRANO
INGENIERO CIVIL

TELEFONO 62560

FANOR VELASCO 13

SANTIAGO - CHILE

Santiago, 28 de Julio de 1969.

SeFíor
Arturo 8aeza D.
Arquitecto-Profesor
En9argado del Proyecto.
Senador de la
Universidad Cat61ica de Va1paraiso
Casilla 170-V
V A L PAR A 1 S O

muy seFíor mIo:

Acuso recibo de su atenta invitaci6n a la
sobre el proyecto "Avenida del mar", que se rea-

lizo el Sábado 19 del presente. Era para m! de sumo in-
-, on 01 Anbre los asoec-
sobre el proyecto "Avenida del mar", que se rea-

lizo el Sábado 19 del presente. Era para m! de sumo in-
el haber participado en el debate sobre los aspec-

tos de dicho proyecto por la importancia que el
reviste.

Desgraciadamente la nota de Ud, enviada el
dta anterior de la me impidi6 postergar compro-
misos ineludibles fuera de Santiago.

su invitaci6n, saluda muy a-
tentamente a Ud

1
•



s - o SULE CANDIA, senador por provincias
'Higgins y saluda muy,

,don JOSE VIAL A., Director de la Escuela de Ar-
itectura, y le agradece sinceramente su gentil

invitación exponer los antece-
dentes y proyecto urban!stico "Avenida del
a efectuarse el d!a )0 del mes en curso, en la Va-
ler!a Comercial de 1160, a las 12.15 Hrs.

Junto con agradecerle esta especial deferencia
lamenta manifestarle que no le ser: posible asis-
tir a este importante act,o, a esa misma hora

en H. de Trabajo de Comi-
sión. \

Sule queda desde ya a sus gratas órdenes como
su afmo. amigo y seguro servidor.-
......... _ "'''''''V ...u<pv......u VC Pl.lC¡;) « c:c« LU.1.Cmtll UV..L -t11

en H. de Trabajo de Comi-
sión.

Sule queda desde ya a sus gratas órdenes como
su afmo. amigo y seguro servidor.-

Santiago, 29 de Julio de 1969.-

RCG.-



J!)E

LP/hs. OHELIl

SANTIAGO, 29 de Julio de 1969.-

La Comisión de Obras Públicas y Transportes
acordó por unanimidad dirigir oficio a Ud. con el ob-
jeto de que, si lo tiene a bien, se sirva informarla¡
a la brevedad posible, acerca del proyecto llamado
Vía Elevada, de las ciudades de Valparaiso y Viña del
Mar, de la provincia de Valparaiso, corno, asimismo,
remitir a ésta Comisión los antecedentes que Ud. esti
me conveniente para el cumplimiento de este acuerdo.

Lo que tengo a honra poner en conocimieAto
de Ud. en cumplimiento del acuerdo mencionado y por
orden del señor Presidente de la Comisión.

Dios guarde a Ud.

UIS PINTO LEIGHTON
cetario de la Comisión

-_ .. , -- - .... l;' .. _ ...............- .... g -.""'" ... ..... .t"'V.LQ ..... tJ"., V ""UJ.v , CiilIt.;J .....UJ..OIUV'

remitir a ésta Comisión los antecedentes que Ud. esti
me conveniente para el cumplimiento de este acuerdo.



Viña del Mar. Julio 29 de 1969
Señor
D. F rn ndo Durán V.
Di r oiror de "El Mer curi o" ,

-:-;"ENTE

v iior Di r c'bor:

veo obl i gado a solicitar de su amabilidad 1 publio-aci6n
d esta respuesta al señor Lehuedé G1r ar di n , cuya
carta publi c da en la Tr1bun del Lector el Lunes 28 , dl
diario oue Ud. tan dignament dirige , alude direotamente al
libro de .f i rmas de adhes16n a la ",Avenida del l\Ilar" y que 0 - .
bra en poder de nuestra Escuel •

El señor G1r ar di n retira pábl i cam nte su f i rma estampada en
el l i bro de adhesiones al proyect o pr es ent ado por esta Es-
cuela. No d.eja de ser ouri oso el procedimiento en un doble
spac t o . ' tes que nada, porque este retiro tiene lugar , s e
guram.ante, por que el señor Girardin se equivoc6 cuando adhI
r16 o porque fu mal informado o porque se dej6 l levar por
sus i mpulsos. Si se equi vocó, no tenemonotieias que nos
haya con. ultado aeerca de loe posibles errores qu han he-
cho modifi car su j ui cio l si no tuvo buena informaci6n, tam-
poco nos ha s ol i ci t ado la nece aria para junt1fic r su en-
mienda ; s i se dej6 l levar por sus i mpulsos, no nos cabe a
nosotro calificar actitud semejante . Y, en seguida, c be
subrayar que es de regla cortés por 10m nos · informar
antes 1 inter s do. que al de 1 d cisión que se va
a tomar, máxime s1 dice relaci ón con una adhes16n otorgada
libremente por persona adulta y respon able . Desgrae1adamen
t ,hemo sido testigos no pooas vec es dur nte el confl icto
universitario de este de firmar, desf1rmar . o firmar
simultán ament e . dos dhesiones contrapue t.. nada d eso
no s sorpr end ,. Pero no por hábito, hay que pasar por alt o
ese tipo de volubi lidad que es una de l as costumbre. que d!
bemos mutuamen'be cor r egirnos ara no d v lorizar lo publico.
En nombr de l a Escuela de Al'qui teotura . me veo obligado a

que en todo el orden t écni co y en todo lo que ata-
n estimaoi6n de cost os, el pr oyect o "Avenida del Mar " hit
sido estudiado por un equi po de primeris ima e ea
l 1dad . Le ruego , señor Direc1;or . me permita extenderme eñ
esta respuesta , dando l a n6m1na detallada de quienes elabo-
raron el proyect o "AVENIDA DEL MAR" :

Arturo Baeza D, Al ber t o cruz O. An
dr's Mac Donald H, Justo Uribe O. -

OTOS COLABORADORES: Juan Pureell F. Herman Roj as Z.
Jrge Sánche z R. Jos' Vial A.

INGENIEROS OORSULTORES: Enr ique CalcagrU, Tarealo Mezzano O.
F.dua rdo Pint o L, Vi otor RiVera C. l berto Vi ve E.

COLABORADORES : Al v ro González E. Juan Maet r ant o-
nio F, I gnacio Mart inez B, Victo%' K. Ricar
do Per ez L. Luts Sbár baro p. Manf'red Th1el e B, -
Leonardo Tomasel l o p . Augusto Tuñ6n V.

TALLERES ESCUELA : IV y X Etapas .
PVA g

nosotros calificar actitud semejante . Y, en seguida, c be
subrayar que es de regla cortés por 10m nos · informar
lI"'!r ..,.. .... ... '1 .;'W"\."""'..,..A ......... "... .... . Ibo _ , ...-. .f..'k',(A ,ft, A ...... ' ....... ,(...."... _ "" ...... ........
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por anticip do el espacio qu 1 qui t o con
aluda tentament i

Jo Vial •

JVA :inp.
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DIRECTOR
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1 espaoio qu 1 qui t mo oon
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A U TOMO VIL e L u B D E c n I LE
SAN ANTONIO 220 . PISO . CASILLA 120· D - TELEFONO 35051 - SANTIAGO-CHILE

Santiago, 9 de JuliQ de 1969

Señor
Sergio Ossa Pretot
Ministro dé Obras PúblicHs
y Tra.nsportes
Presen+r.e.-

Ref.: V!a Elevada entre Valpa-
., r ? l s o y vifia del Mar

Señor Min:i:stro:

El Automóvil Club de Chile tiene plena con-
ciencia de la importancia nacional a ue reviste la cons-
trucci6n de vías expeuitas de comunicación entre Val para-
íso y Viña del Mar, que sirvan no sólo
las necesidades y regionales, sino brinden tam-

una solución el tr2nsporte de carga na-
e internacional hacia y desde el principal puerto

del país y favorezcan la atracción turística de la zona.
__ _ • ... ... __ ... . ..... ........ 4.l1

una solución el de carga na-
cional e internacional hacia y desde el principal puerto
del país y favorezcan la atracción turística de la zona.

Ante la polémica planteada entre la solu-
Clon denominada "Ví a Elevado ' puesta en ejecución . por el
fv: i n i s t e r i o a su digno cargo y la solución llamada "Ave n i -
d a del Mar" propuesta por ' la Escuela de Arqu i t e c t u r a de la
Universidad Católica y considerando el deb a-
te ·s u r g i do en torno a estos dos proyectos, el Au t o -
móvil Club de Chile e stimó necesario que nuestra Institu-
ción s e formara un juicio propio e Pa r e
el efecto des tacamo s una comisión compuesta de dos de nues- -,
tros Direc tores y de dos f u ric i ona r í.o s d e nuestro De pa r t a - J
me n to de de t odos ellos pe r s on a s con
larga experienria en la materia, con e r t ud i o s especializa- I

d o s en el extranjero y dos de el los pr o f e s o r e s universita- .
ríos en cátedras de

. Despufs de visitar el t e r reno , de
los pl anos y las y de sopes ar frí amen te los a r gu -
mentos s e esgrimen por cada e sta comi sión h a lle-
gado 2.1 c onv e nc i mien +- 0 de ue la 'Ví a E1ev "l '-:¡ a tl ofrece in-
dudables vent "1j '3s sobre l a ¡¡Avenida de l Ma r " vent3j as r:ru e
pueden concretarse en los pun tos:

AFILIADO A

FEDERATION INTERNATIONALE FEDERACION INTERAMERICANA ALLIANCE INTERNATIONALE ORGANISATION MONDIALE DE
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1.- La "V1a Elevada" es el fruto trabajo
en colabor?ción de tod "s las autoridades
y organismos técnicos competentes y re-
presenta una solución de c on j u n t o ,
nica y completa. En c ambio, la solución
"Avenida de l !'1ar ", si bi <n cons ti tuye u-
na digna de todo e nc omi o co-
rresponde a un ante-proyecto que dejó mu-
chas por investiqar y resolver;

3. - En la solución "Avenida del l'-1ar", se des-
tina el e s pac i o encima de la línea férrea
para ubic r las pistas de s ervicio. Es-

nés-
tina el e s pa c i o encima de la línea férrea
para ubic r las pistas de s ervicio. Es-
ta ocupación del espacio aéréo sobre el
trazado ferrovi ario es cara, ademá s de dar
ocasión a graves problemas de orden téc-
nico. La "Vía Elev;:.da", en cambio, no 0-
cupael espacio aéreo e nc i ma de la línea
férrea entre Valparaíso y del Mar, la
nue queda así disponible para una posible
ampli ación de l as pistas par? vehículos
en un futuro

Con la "víc. El e v a d i1 " se obtiene un mayor
número de pistas que con la ITAvenida del
Mar" y, por 10 tanto, un "1 mayor capacidad
para el de vehículos;

• •

•

4.- La solución "Avenid'? del Mar" no pe rrní, te
la colocación de l a tercera vía ferrovia-
ria contemplada en el proyecto del Minis-
terio, la e s neces 'ria para absorver
el creciente ferroviario;

x

5.- El ante-proyecto de la Universidad Católi-
ca exige más expropiaciones y afecta en ma-
yor grado las de los cerros rol in-

lo 0ue hace necesario construc-
ción de una mayor cantidad de muros de con-
tención;

6.- El proyecto del Ministerio no modifica fun-
damentalmente el actual ferroviario,
como no sea para mejorarlo en la curva "tos
Mayosff, ni tampoco e l de la Avenida Espa-
ña, salv Dar ac o ne-=:>-""L'! hL".., - - ,- - - - -
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bio s de nivel e s necesar i os par a mantener
e n toda su e x tens ión una unifor -
me y flui d e z e n e l tr ánsito. For lo
t o , su e jecuc ión no l a interr u p-
ción f errovia r i o y sólo e n t o r -
pecerá bre ve y es por á d i c amen t e e l
to de veh í cu l o s .

El ante - pr oy e c t o "Ave ri.lda de l con t em-
pl a l a i nver s ión de l a ac t ua l ubicación de
l a ví a f ér r e a y de l a Av e nid a. España, lo

obl i g ,rí a a una redis t r ibuc ión de to-
do s los conductos sub t e rráneos de agua ,
gas, elec trici d ad , te léf ono s y a l c a nta r i -
l l e.do y produc irí a 1:llrgas in t errupc iones
de l movimi e nto f e r r ov iar i o y de

7.- Uno de los princi pales a r gume n t o s e sgri -
midos e n d e f e nsa de l a " Avenida de l
es e l de QU2 e l la br inda mayor y mefor
v i s ta al mar y má s amplio dominio del her-
mOso p a norama d e l a Bahí a.

•. "'"'9 ....... "-' ...... ..... ..... u. J"..JJ- ...L (l ,_i b. Hl d YUL" y me rar
v i s ta al ma r y má s amplio dominio del her-
mOso p a norama de l a Ba hía .

•

•

Es te a rgumen t o es verídico e n cuanto a que
los pa s aj eros de los vehícu l os 0ue t ran-
s iten por l a Aveni d a España c onfor me a l
proyecto del Mi niste r i o , no v an t ene r

a l mar du r ante l a pa r t e d e l
r ecor rido, pero debe t ene rse presen ce 0ue ,
en l a a c t u a l i dad , tamb i é n l a t i e nen sólo
pa r c ialme nte y esta ví a d e sti -
nada a un ser v i c i o e xclusivamente loc al )(
y ru ti n a rio pa r a e l cu a l e l panorama t i e -
ne s o l o una i mpo r t a nc i a r e 12tiva . l a
"Vía Elev a da " pr op í.em-:n t et::Ü ofrecerá u-
na vista que ser á íntegramen t e
apr ov e c had a por e l trá n s ito inte r r e g io-
nal y t u r í s t ico , e s lo 0u e i nteresa.

Debe agre gars e a l correr l a líne a f é-
r r ea haci a e l i n ter i o r y t a parl a c on l a
ví a de s ervicio, e l proyecto de la Univer-
sidad Ca tól ica pr i va a los pa s aj eros d e
ferroc arril de l a v i s ta a l . mar d e e u e
a c t ua l mente goz3n y d e que seguiráñ gozan-
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do con la solución de la "Ví a Elevada"; X
8.- También se aduce en defensa d'e l a IlAvenida

de l MarI! qu e ell i"l ofrece una t ercera vía
costanera desde hasta Viña del Mar
para a cces o a las pl aya s y fines turísti-
cos. Si bien es ciérto eue e l proyec to
mí.n.í s t.rr í.a I no con t ernp La e sta te r cer "] ví a
continua, provee accesos y vías de circu-
l ación suficientes a todas l a s y lu-
qaze s co --: t 0ros de .' 6( 'i s t.e n t .e s y :""',
los que puedari crearse e n e l futuro. Es-
tos tramos c o s t a ne r o s parc i ales consulta- o
do s podrí an s e r fácilmente comp lementados
hasta completar l a continua,
siempre 0u e s e justif:i.. 0 ue ;

9 .. - A juicio de la comi sión el proyecto de Il Ví a
Elevada}' o f r e c e una s o l u c i ón mucho flu-
ida y elegante para los acce sos, tanto en
Valparaiso como e n Viñ a del Mar, y

10.- Si bien la comisión no pudo realizar un
anál í s í.s exhaustivo del a specto económico
ñQ :::::I:mh;::¡c C"' n. .; 1..; ....... -. . _ _ ...... ----1----

10.- Si bien la comisión no pudo realizar un
anál í.s í.s exhaustivo del a specto económico
de amb a s soluciones, s e inclina a aceptar
el resultado de los estudios de los profe-
sionales de l 1"li n i s t e r i o en el sentido de *r
qu e l a i de a propuesta por l a Universidad
Católica resulta de costo muc ho mayor por
el trasl ado de la línea férrea y de los
conductos subterrá neos, por mayores expro-
piaciones y mayores inversiones en defen-
s as costeras y muros de c ontención de cerros,
etc.

Por las razones expuestas, el Automóvil
Club de Chile se hace un deber en públicamen-
te su apoyo al proyecto de l Mini sterio de Obras Pú b l i c a s
y Transporte y de felicit ar a l 3e ño r Ministro y a todos
su s colaboradores por l a l abor cumplida, e u e
esperamos se pueda ver traducida muy pronto en una efec-
tiva r ealidad en beneficio del paiso

Junto con estas palabra s de apoyo, congra-
y el Automóvil Club de Chile considera

necesario poner en conocimiento del Señor Ministro a l gu -
nas observaciones Que fluyen de los e studios practicados
y ou e s on las siguientes:
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a.- Llam- l a el hecho de ou e la ejecu-
ción de una obra de esta m0gnitud e impor-
tancia no se haya ligado a una solución
integral del probl ema vital de espacio de
Valparaíso y su puerto medi ante el trasl ado
defini tivo de la Mae:tran z a Barón de los
FF •CC. de l E. ;

b.- De las dos solucione s propue t as por los
técnicos de l Mi n i s t 0 r i o el a c c e s o a
la ví a e l evad a por la comi-
sión ( on s i d e r ó funcional y e stéticamente
mucho .má s s atisfac tori a l a solución 0.u e
con templ a dej r a la Avda . Errázuriz con
tránsito ón ico hacia el Foni e nt e y a la
Avd a . Brasil con trAnsito ónico h acia el
Oriente. Ls t i ma , s i n embargo, que esta
solución puede s er aún mejorada y dismi-
nuida en su costo ac orta ndo el tramo bifur-
c a do encima de l a Es tac i ón Ba r ón;

Co- La Comisión e s t i ma c onve nien t e estudi ar
y pr e v e e r el efecto de l as r ompientes de
marej ad as fuertes con temporal de viento

- • - ." "'1 .! t.. __

Co- La Comisión e s t i ma c onve nien t e estudiar
y pr e v e e r el efecto de las r ompientes de
marej adas fuertes con temporal de viento
en la c o s t a y l a c onsigu i e nte nebuliz ación
de l de mar sobre l as cualidades adhe-
rente s del pavimento de l a s pistas de la
vi a elevada, en todos los tramos en 0ue
ésta cruz a la linea cos tera o transcurre
interiormente paralela a ella. Es posi-
b l e qu e sea nece s ario pav i me n t a r estas
pi stas d e a l t a velocidad con materiales !
qu e r es istan mejor la a c c i ón del agua de l
mar y 0ue eviten pe l i g r o s o s resbal amien-
tos en estas z ona s . En caso necesario ha-
bri a ou e tener presente este mayor costo en
en el presupuesto de la obra;

d.- Nuestra Institución, considera r.ru e la "Vi a
Elevada ll es una s o l u c i ón enteramente satis-
factori a para todas demandas actuales
de tránsito entre Valparaiso y Viña del
Mar y tiene suficiente para ab-
sorber su incremento en los próximos a-
ños, pe r o estima de be ser adic ionada
con otra aue a t i e nda al tránsito extrazo-
nal a través de l a de Viña del Mar,
cuyas calles no están proyectadas para
tisfacer la mayor dem anda de circulación
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que inevitab l emente se

, En t r e gamo s a l Se fio r Mi n i str o e sta s obser-
v a c i ones a ma nera de modes t a c onti i buci6n de l Au t om6v i l
Club de Chi l e a l me j or éxi to de un a ob r a el p2í s a -

e n lo mucho 0ue v 21 e, con l a e x pre -
si6n de nu e strd má s c onsideraci ó

B.

_res idente
om6vi l Cl ub de Chile

SMS/ mc r


